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Не будешь 
Ломоносовым 

самим, станешь 
ты рабом моим

«Не на хартиях,
но на берестех. . .»

КПРФ обстоятельно готовилась к 
выборам и предложила Программу 
Победы с целью повысить ответствен-
ность власти перед народом, создать 
эффективную модель экономики, 
нарастить оборонные возможности 
и защитить интересы людей труда. 
Перспективность подходов КПРФ под-
твердили оценки учёных и экспертов в 
ходе экономических форумов, выводы 
участников парламентских слушаний 
в Государственной Думе, результаты 
работы народных предприятий и опыт 
коммунистов – руководителей ре-
гионов. Свои подходы мы донесли на 
встречах с избирателями, через газеты 
«Правда» и «Советская Россия», теле-
канал «Красная линия», региональные 
партийные СМИ и социальные сети. 
Фракция коммунистов в Государствен-
ной Думе честно отчиталась о проде-
ланной работе.

КПРФ занимает твёрдую и последо-
вательную позицию в борьбе с неона-
цизмом. Тысячи коммунистов и комсо-
мольцев сражаются с бандеровцами и 
их натовскими покровителями в рядах 
Вооружённых сил. Продолжается сбор 
помощи пострадавшим в Новороссии и 
Курской области. В Донбасс отправле-
но 128 гуманитарных конвоев с продо-
вольствием и медикаментами, автомо-
билями и мотоциклами, снаряжением 
и учебными пособиями. Организовано 
оздоровление 19 тысяч детей на терри-
тории Подмосковья. И мы непременно 
продолжим эту работу.

К выборам в органы власти и местно-
го самоуправления КПРФ подошла ис-
ключительно ответственно. Мы сфор-
мировали достойную команду – более 
7 тысяч кандидатов приняли участие в 
выборах разных уровней. В их числе 
специалисты высокой квалификации, 
энергичные общественные деятели, 
участники СВО. Все они являются ис-
тинными патриотами своей Родины.

Наши кандидаты активно вели из-
бирательную кампанию: проводили 
встречи с избирателями, участвовали 
в дебатах, доказывали преимущества 
подходов КПРФ к решению актуальных 
проблем. Агитационные материалы 

партии отличали наглядность, содер-
жательность и злободневность.

КПРФ показала себя как активная 
действенная политическая сила. Одна-
ко во многих регионах представители 
власти оказались не готовы к состяза-
нию идей и программных подходов, к 
открытой и честной дискуссии. Как и в 
прежние годы, они решили «выиграть» 
административными манипуляциями 
и грязными технологиями. Зачастую 
внешние вызовы служили для правящей 
партии не поводом к конструктивному 
диалогу, а прикрытием для оправдания 
махинаций. На выборах продолжали 
широко использоваться нечистоплот-
ные изобретения лихих 90-х.

Порочные методы привели к тому, что 
значительная часть граждан выражает 
разочарование в институте выборов. Не 
верит в силу такого волеизъявления и 
позитивные перемены через голосова-
ние. Мы видим, что желание участво-
вать в выборах ослабевает на глазах. 
Несправедливые результаты не вос-
принимаются всерьёз, как и заявления 
«Единой России» о её «триумфе».

Небывалых масштабов достигла 
практика недопуска и снятия наших 
товарищей с выборов, это стало во-
пиющей тенденцией. Более полутысячи 
кандидатов КПРФ отсекли от выборов 
на региональном и на местном уров-
нях.

Поэтому понятно, почему граждане 
не доверяют перекошенной и непро-
зрачной избирательной системе. Даже 
несмотря на трёхдневку, электронное 
псевдоголосование и администра-
тивный произвол, явка не впечатляет 
– большинство избирателей не пошли 
на такие выборы.

Откликаясь на запрос общества, 
КПРФ подготовила проект Избира-
тельного кодекса. В нём нет места 
ни драконовскому муниципальному 
фильтру, ни бесконтрольному «дистан-
ту», ни многодневному голосованию. 
Уверены, что только его принятие и 
строгое исполнение будет означать 
капитальный ремонт избирательной 
системы. Именно такие изменения 
позволят нашим соотечественникам 
доверять итогам выборов, помогут 
сплотить общество и обеспечат стране 
желанную победу.

Мы признательны всем гражданам, 
поддержавшим КПРФ своими голоса-
ми. Компартия сохранила своего из-
бирателя, статус главного оппонента 
власти и ведущей оппозиционной поли-
тической силы. В ряде регионов КПРФ 
удалось укрепить свои позиции. Наша 

программа настойчиво пробивает себе 
дорогу. Сегодня у партии есть фракции 
во всех региональных парламентах. От-
стаивая интересы трудящихся, КПРФ 
пользуется устойчивой поддержкой 
народных масс.

Мы, коммунисты, уверенно смотрим 
вперед. Созидательная программа, 
крепкая команда, правота истории – 
наш мощный арсенал. 

КПРФ продолжает борьбу за реа-
лизацию своей Программы Победы над 
фашизмом и бандеровщиной, обнища-
нием и вымиранием, экономическим 
кризисом и технологическим отста-
ванием. Это реальный план защиты 
подлинных интересов трудящихся, 
пенсионеров, молодёжи, материн-
ства и детства. Ключевые требования 
Программы Победы полностью со-
звучны чаяниям большинства наших 
сограждан:

- Удвоение федерального бюд-
жета, его превращение в бюджет 
развития.

- Возвращение в госсобственность 
стратегических отраслей экономики 
и системообразующих банков.

- Отмена пенсионной реформы и 
понижение пенсионного возраста.

- Повышение размеров минималь-
ной оплаты труда и прожиточного 
минимума до 35 тысяч рублей в 
месяц.

- Государственное регулирование 
цен на важнейшие продукты пита-
ния и медикаменты.

- Ограничение тарифов ЖКХ не 
более чем 10% от дохода семьи.

- Поддержка молодых и многодет-
ных семей, включая беспроцентную 

рассрочку на покупку первой квар-
тиры для семьи сроком на 20 лет.

- Реализация госпрограммы КПРФ 
«Образование – для всех» и гаран-
тии на получение бесплатного и 
качественного образования.

- Обеспечение медицинской по-
мощью жителей всех населённых 
пунктов страны.

- Введение прогрессивного налога 
на доходы физических лиц, осво-
бождение от налогов малообеспе-
ченных граждан.

- Укрепление экономической и 
культурной интеграции на постсо-
ветском пространстве при урегули-
ровании вопросов неконтролируе-
мой миграции.

Считаем исключительно важным 
принятие разработанных КПРФ Изби-
рательного и Трудового кодексов. Тре-
буем восстановления института членов 
избирательных комиссий с правом 
совещательного голоса, включая право 
контроля ими работы нижестоящих 
комиссий. Настаиваем на восстановле-
нии партийных списков при проведении 
выборов во всех регионах страны и на 
всех уровнях.

Справедливая избирательная си-
стема и честные выборы – важнейшее 
условие воплощения в жизнь воли на-
рода и побед над угрозами извне.

Стране нужна новая – победная – 
модель социально-экономического 
развития!

Сплотим наши ряды в борьбе лучшее 
будущее Отечества, в борьбе за со-
циализм!

Г.А. ЗюГАнов,

Председатель ЦК КПРФ

Честная избирательная система –
гарантия безопасности и общественного прогресса!

Заявление Президиума ЦК КПРФ

В России завершилась из-
бирательная кампания 2024 
года. Выборы проходили в 
условиях специальной во-
енной операции и вторжения 

фашиствующих агрессоров на 
территорию Курской области. 
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После утверждения повестки дня был 
заслушан доклад мандатной комиссии, 
которую возглавила М.Г. Тимохина.

Комиссия утвердила полномочия всех 
избранных делегатов, они обменяли 
временные удостоверения на мандаты и 
приступили к работе.

С отчётным докладом о работе горкома 
выступил в.А. Жиров. Он представил 
развёрнутую картину деятельности 
первичных отделений по различным на-
правлениям. Дал высокую оценку газете 
«Наш голос» за злободневность и каче-
ство публикуемых материалов. Рассказал 
о той непростой работе, которую ведут 
котовские коммунисты, противодействуя 
местным властям по переносу памятни-
ков советской эпохи. 

В связи с этим В.А. Жиров отметил: «В 
Котовске назревает очередной скандал. 
Глава города собирается снести уста-
новленный ещё в 70-е годы памятник 
К. Марксу и перенести его в другое 
место. Три месяца назад коммунисты 
города Котовска отправили письмо в 
администрацию города с требованием 
сохранить памятник. Ответа так и не 
получили. Кстати, это единственный в 
области памятник К. Марксу. Тем его су-
ществование в нашем городе ещё более 
ценно. Но это не останавливает власти 
города. Ранее в сквер Октябрьский уже 
был перенесён бюст Г.И. Котовского. 
Туда же, по слухам, собираются пере-
нести и памятник К. Марксу, установив 
его по другую сторону от стелы в честь 
защитников советской власти (под ней 
захоронены красноармейцы).

Получается, что это будут уже не па-
мятники конкретным лицам и событиям, 
а своего рода музейные экспонаты. 
Коммунисты напоминают, что памятники 
не матрёшки, которые можно туда-сюда 
переставлять по хотению отдельных 
чиновников, не уважающих свою исто-
рию. Кстати, на ум приходят вандальные 
действия по отношению к монументам 
советской эпохи в теперь уже недруже-
ственных странах. Там также устраивали 
подобным памятникам резервации или 
просто уничтожают их.

Наши памятники должны стоять там, 
где их установили изначально в совет-
ский период, а не скитаться по скверам. 

Эти памятники установил героический 
советский народ, под руководством 
Коммунистической партии сражавшийся 
на фронте, трудовыми подвигами под-
нявший страну из руин, штурмовавший 
первым в мире космос».

Также в докладе была отмечена и со-
вместная работа обкома партии и горко-
ма в вопросах проведения автопробегов, 
пионерских слётов, организации встреч 
с населением, обеспечении информаци-
онной и печатной продукцией. 

В докладе отмечены и недостатки в ра-
боте горкома. В первую очередь они свя-
заны с низкими показателями по приёму 
новых членов. Но здесь у горкома имеют-
ся определённые опасения. Дело в том, 
что горкому приходилось сталкиваться 
с такими моментами, когда количество 
не только не переросло в качество, но 
и стало помехой в решении задач ор-
ганизационного и идейного укрепления 
структурных подразделений.

С отчётом КРК выступил её предсе-
датель в.П. Аристархов. Он отметил 
регулярность проведения собраний, 
пленумов, партийно-политической учёбы. 
Работа горкома организована и прово-
дится в соответствии с утверждёнными 
планами работы. Касаясь финансово-
хозяйственной деятельности, докладчик 
отметил, что все взносы и пожертвования 
регулярно поквартально сдаются в бух-
галтерию обкома, что подтверждается 
документами. Так, за отчётный период 
собрано 72 325 рублей взносов, в фонд 
партии – 5 311 рублей, более 12 тыс. 
рублей в фонд газеты «Наш голос». Сбор 
гуманитарной помощи на Донбасс со-
ставил 20 300 рублей, на Курск – 11 500 
рублей. Кроме того, котовские коммуни-
сты принимают участие в изготовлении 
окопных свечей для отправки на фронт, 
а также оказывают личную поддержку 
нашим воинам.

В.П. Аристархов также сказал, что в 
Котовском отделении КПРФ регулярно 
проводится агитационная работа. На-
селению еженедельно раздаётся 150 эк-
земпляров газеты «Наш голос», 6 экзем-
пляров «Правды» и 3 экземпляра «Совет-
ской России». Газеты распространяются, 
как правило, в многолюдных местах, на 
заводах. Подписка через почту и через 

альтернативную подписку составляет 22 
экземпляра «Нашего голоса», 4 – «Прав-
ды» и 4 – «Советской России».

В прениях по докладам выступили Л.И. 
Забусова (п/о № 1), Т.в. Козодаева 
(п/о № 2), А.И. Жидков, Л.С. Елагина 
(п/о № 1).

В своём выступлении первый секре-
тарь обкома А.И. Жидков отметил 
целенаправленную работу горкома по 
выполнению решений XVIII Съезда КПРФ, 
установок пленумов ЦК и обкома. Он, 
в частности, сказал: «Посмотрите на 
нашу отчётно-выборную кампанию в 
партийных отделениях. Она проходит 
открыто, гласно. Мы постоянно даём 
отчёты о ней в нашей газете, на сайте, 
в телеграм-канале. Всем, в том числе и 
нашим политическим оппонентам, видны 
наша материально-техническая база, 
наша отчётность и наше делопроизвод-
ство. КПРФ – одна из немногих партий, 
имеющая развёрнутую структуру. А это 
говорит о том, что работа наша реальная, 
не показушная. Содержание партийной 
газеты – единственной в области и вы-
ходящей еженедельно – говорит том, что 
коммунисты работают с населением изо 
дня в день, а не от выборов к выборам, 
как это делают все остальные партии, а 
некоторых из них власть тащит за уши 
во время выборов – мол, смотрите, они 
обходят КПРФ! Смешно смотреть. 

Властям же я бы посоветовал лучше 
делами заняться. А политическим по-
лем пусть займутся избиратели. Наша 

идеология и наша программа действий 
для людей умных, думающих, неравно-
душных. Только с опорой на лучший 
человеческий опыт можно будет вновь 
отстроить великое государство. Убеждён, 
оно будет социалистическим».

Счётная комиссия конференции под 
руководством Л.С. Елагиной организо-
вала и провела в соответствии с инструк-
циями ЦК КПРФ тайное голосование по 
избранию руководящих органов горкома 
и делегатов на областную партконфе-
ренцию.

После обсуждения кандидатур, вне-
сения их в бюллетень для голосования, 
подсчёта количества поданных голосов 
в состав горкома тайным голосовани-
ем были избраны 5 человек, в состав 
КРК – 3 человека. Делегатом на XXXIV 
партконференцию единогласно избран 
в.А. Жиров.

На первом организационном пленуме, 
который прошёл под председательством 
А.И. Жидкова, первым секретарём Ко-
товского горкома КПРФ единогласно 
был избран в.А. Жиров. Контролёры 
партотделения своим председателем 
избрали в.П. Аристархова.

Делегаты и приглашённые смогли на 
этой конференции ознакомиться с пятью 
альбомами фотографий, на которых за-
печатлена работа коммунистов. Меняют-
ся поколения, приходят новые борцы за 
справедливость. Так было и так будет! 

Пресс-группа 

Котовского ГК КПРФ

Поддерживая славные революционные традиции города
14 сентября под председательством первого секретаря В.А. Жи-
рова состоялась XXV отчётно-выборная Конференция Котовского 
городского отделения КПРФ. Из 9 избранных делегатов в работе 
конференции приняли участие 7 человек, а также первый секре-

тарь Тамбовского обкома КПРФ А.И. Жидков.

Мероприятие собрало актив коммунистов района для обсуждения важных 
вопросов, стоящих перед партийным отделением в современных условиях. 
Одним из ключевых пунктов повестки дня стал анализ итогов пленума ЦК и ОК 
КПРФ на тему «О задачах КПРФ по сплочению антифашистских сил в борьбе с 
империализмом, реакцией и военной угрозой». 

В докладе в.М. наседкина подчеркнула: «Мы, коммунисты, никогда не со-
гласимся с теми, кто игнорирует ключевой факт: фашизм есть порождение 
крупного капитала и выразитель его интересов. Мы обязаны решительно 
вскрывать любые попытки маскировки причин, порождающих нацистское зло». 
Докладчик отметила исключительно важную роль КПРФ в борьбе против про-
явлений неофашизма и создании антифашистского блока. Также члены райкома 
обсудили ход выполнения постановления прошедшей в июле отчётно-выборной 
конференции. Особое внимание было уделено вопросу увеличения сбора по-
мощи для нужд специальной военной операции, что остаётся приоритетом для 
коммунистов райкома.

В прениях приняли активное участие члены партии И.Т. Марков, А.Р. Алек-
сандров, в.С. Жиряков, Д.С. Кребс и А.в. Ткаченко, которые высказали свои 
предложения по дальнейшей работе райкома и участию в решении ключевых 
задач партии.

Пленум завершился принятием ряда решений, направленных на укрепление 
партийной дисциплины и активизацию работы коммунистов Октябрьского 
района.

Пресс-группа октябрьского РК КПРФ

Расширенный пленум 
Октябрьского РК КПРФ

14 сентября в Тамбове под председательством первого секретаря                
В.М. Наседкиной состоялся расширенный пленум Октябрьского райкома КПРФ

На открытии осенней сессии парламента выступил Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, заострив внимание на текущих моментах 
российской политики:

– Я буду говорить о проблемах, которые волнуют народ и наших избирателей. 
Мы много говорим о санкциях со стороны Запада. Да, санкции вредные, но их 

последствия уже во многом преодолены. А вот ставка в 19%, которую вздул Цен-
тробанк, – это «санкция» хуже американских и европейских вместе взятых.

Хлеб в стране, где получили урожай в 150 млн. тонн, подорожал на 38%. За такое 
надо снимать с должности того, кто это допустил! Даже в Древнем Риме и в Древнем 
Египте регулировали цены на хлеб и оливковое масло. Посмотрите, как из торговых 
сетей вымываются товары, которые поставлял средний и малый бизнес. Вы его за 
горло взяли, он не в состоянии жить и развиваться.

Не менее тревожная ситуация с тарифами ЖКХ. Мы приняли решение, что их 
рост не может опережать инфляцию больше чем на 1%. Так кто поднимает тарифы 
на 10-12%? 

Никогда прежде овощи в августе, в сезон, не поднимались в цене на 20-30%, как в 
этом году. Я не вижу никаких мер, позволяющих это остановить, кроме регулирования 
цен и персональной ответственности тех, кто допускает их бесконтрольный рост.

Бензин и солярка перевалили за 60 рублей. Но разве у граждан такими же тем-
пами растут зарплаты, пенсии и стипендии? У нас 10 миллионов человек живет на 
12-14 тысяч рублей в месяц. Это абсолютная нищета.

Сколько раз было сказано: мы должны быть готовы к любому повороту событий. 
Но мы не готовы ни в финансово-экономическом плане, ни в политическом. 

Всё это не способствует ни консолидации, ни преодолению насущных проблем. 
Я считаю, эти вопросы надо решать безотлагательно! Их накопилось очень много, 
и это чревато.

СтавКа в 19% – 
это «санкция» хуже западных
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После утверждения вопросов повест-
ки дня, рабочих органов и регламента 
работы был заслушан доклад мандатной 
комиссии. В нём отмечен высокий об-
разовательный уровень делегатов – 8 
человек с высшим образованием. Обще-
ственный труд многих отмечен партийны-
ми наградами.

С отчётом райкома перед собрав-
шимися выступил первый секретарь 
Ленинского РК КПРФ А.в. Первов. Он 
отметил, что за два года работы в партию 
было принято 7 человек, а убыло – 4. 
Было проведено 6 пленумов, бюро за-
седало более 50 раз. Райком работал в 
сложных политических и экономических 
условиях. Несмотря на это, существенно 
улучшилась материально-техническая 
база райкома. Увеличился сбор членских 
взносов, пожертвований в фонд партии и 
на газету «Наш голос». Так, если в 2022 
году в бухгалтерию обкома поступило 42 
195 рублей, в 2023-м – 54 400 рублей, то 
за 8 месяцев текущего года – уже 42 116 
рублей. Пожертвования в фонд партии 
составили 22 140 рублей, а на газету 
«Наш голос» – 33 100 рублей. 

За этот отчётный период пожертво-
ваний на СВО от райкома поступило на 
сумму 105 500 рублей. Кроме денежных 
средств, коммунисты приносили про-
дукты, вещи, изготавливали окопные 
свечи.

Коммунисты районного отделения в 
отчётный период участвовали во всех 
избирательных кампаниях. Много слож-
ностей у райкома возникло в период фор-
мирования участковых избирательных ко-
миссий, количество которых увеличилось 
в два раза, с 20 до 40, в связи с тем, что 
в состав Тамбова вошли территории трёх 
сельсоветов Тамбовского района. 

Райком участвовал во всех мероприя-
тиях, организованных обкомом партии. 
Активно шла работа по линии агитации и 
пропаганды. Регулярно в отчётный пери-
од стала проводиться партийная учёба. 
Это направление работы возглавил П.н. 
Савилов, секретарь первичного отделе-
ния «ул. Энгельса».

С отчётом КРК выступил её пред-
седатель А.С. Белоусов. Он довёл акт 
проверки уплаты, учёта и сдачи членских 
взносов, организации контроля исполне-
ния принимаемых решений. Кроме этого, 
до делегатов была доведена информация, 
связанная с перемещением членов партии 
и работа первичных отделений по органи-
зации подписки на партийную печать. На 
сегодняшний день из 25 членов партот-
деления на газету «Наш голос» подписано 
22 человека, на «Правду» – 3 человека и 
«Советскую Россию» – 2 человека.

В прениях по отчётам выступили П.н. 
Савилов (п/о «ул. Энгельса»), в.А. Ко-
тенёв (п/о «ул. К. Маркса»), А.в. Конкин 

(п/о «ул. Октябрьская»), Г.С. Козлова 
(п/о ул. «60 лет Октября»). Также свою 
оценку деятельности райкома дал А.И. 
Жидков.

По итогам обсуждения было принято 
постановление. 

По результатам работы счётной комис-
сии, которую возглавил А.в. Конкин, и 
тайного голосования в состав райкома 
было избрано 5 человек, в КРК вошли 3 
человека, а делегатами на XXXIV отчётно-
выборную областную партконференцию 
были избраны А.в. Первов, Г.С. Коз-
лова и в.н. никифоров.

Коммунисты в очередной раз проде-
монстрировали сплочённость рядов и вы-

Конференция подтвердила хорошие результаты работы райкома
15 сентября состоялась отчётно-выборная Конференция Ленин-

ского районного отделения КПРФ. Из 10 делегатов, избранных от 
4 первичных отделений, в её работе приняли участие 9 человек, 
а также первый секретарь Тамбовского обкома КПРФ А.И. Жид-
ков и инструктор организационно-партийной и кадровой работы 

обкома Л.А. Попова.

сказали пожелания с ещё большим уси-
лием трудиться и бороться за социализм. 
Вновь избранные руководящие органы 
обновились на 50% и стали значительно 
моложе. Что ж, смена поколений – это 
тоже важный фактор в качестве решения 
тех задач, которые встали в полный рост 
перед партийными организациями.

На первом организационном пленуме 
Ленинского РК КПРФ, который вёл А.И. 
Жидков, первым секретарём райкома 
единогласно был избран А.в. Первов. 
Члены КРК своим председателем из-
брали Л.н. Колтакову.

Пресс-группа 

Ленинского РК КПРФ

С красным 
галстуком на груди!

Здесь за памятником В.И. Ленину, 
шефство над которым уже давно взя-
ли на себя пичаевские члены партии, 
теперь растут молоденькие липы и 
ёлочки, они требуют заботливого 
ухода. Молодые деревца необходи-
мо освобождать от мусорной травы, 
чтобы они получали достаточно света 
и быстрее развивались. Эту работу и 
выполнил Василий Романович, око-
сив молодой сквер, который станет 
не только достойным продолжением 
аллей из елей, обрамляющих терри-
торию вокруг памятника Ленину, но и 
украшением села.

Что касается всего паркового ан-
самбля, он выглядит красивым и 
ухоженным благодаря заботе пи-
чаевских коммунистов, которые не 
раз за летний сезон приводили его 
в порядок, освобождая от сорняков 
газоны и дорожки, ведущие к памят-
нику Ленину.

Пресс-группа 

Пичаевского РК КПРФ

За красоту родных деревень и сёл! выполняя 
решения партии
14 сентября состоялась отчётно-выборная конферен-

ция Мордовского районного отделения КПРФ. 

Перед её началом прибывшие делегаты поздравили перво-
го секретаря Сергея владимировича Колгатина с днём 
рождения, а дальше заслушали отчёт о работе Мордовского 
районного отделения КПРФ за период с апреля 2022 года по 
сентябрь 2024 года.

Из доклада следует, что коммунисты района чётко ис-
полняли указания и решения XVIII Съезда КПРФ, областного 
отделения партии. За это время в партию приняты три новых 
члена, которые успешно включились в работу. Коммунисты 
района неизменно отмечают советские праздники акциями 
возложения венков и цветов к памятникам и мемориалам. 
Активно работают с населением, пропагандируя Программу 
КПРФ. В докладах первого секретаря райкома и председателя 
контрольно-ревизионной комиссии были озвучены цифры и 
факты деятельности коммунистов всех четырёх первичных 
отделений.

В результате тайного голосования членами райкома было 
избрано 9 человек, в районную КРК – 3 человека. Делегатами 
на областную партконференцию мордовский актив избрал 
С.в. Колгатина, в.А. Тишкова, Г.П. Манжос.

На первом организационном пленуме первым секретарём 
Мордовского РК КПРФ избран Сергей владимирович Кол-
гатин. Секретарём райкома – валерий Алексеевич Тишков. 
На заседании контрольно-ревизионной комиссии её предсе-
дателем избран Анатолий Иванович Тарабрин.

Пресс-группа Мордовского РК КПРФ

***
16 сентября отчётно-выборная конференция состоя-

лась в Первомайском районном отделении КПРФ.
По докладу первого секретаря райкома в.в. Мушакова 

основной упор в работе партотделения был сделан на вы-
полнение пяти партийных вертикалей и помощи участникам 
СВО. Кроме того, была видна работа коммунистов по участию 
в избирательных кампаниях. Так, в сентябре прошлого года 
коммунист в. вьюшкин сумел в упорнейшей борьбе победить 
на одном из избирательных округов и стать депутатом Совета 
муниципального округа.

В результате тайного голосования в состав избранного ко-
митета вошло 5 коммунистов, в КРК – 2. Делегатом на XXXIV 
отчётно-выборную конференцию Тамбовского областного 
отделения КПРФ был избран в.в. Мушаков. Его же перво-
майские коммунисты избрали своим лидером на новый срок 
работы райкома.

Пресс-группа Первомайского РК КПРФ

Первый секретарь Пичаевского райкома КПРФ В.Р. 
Беляев накануне осенних холодов провёл ревизию 
зелёных насаждений, высаженных в 2022 году си-
лами местных коммунистов и сторонников в парке 
Победы с. Б. Шереметьево. 

14 сентября коммунист из г. Рассказово Е.А. 
Ласькова вместе со своей семьёй приняла участие 
в профсоюзном фестивале спорта «Жизнь. Спорт. 
Профсоюз». 

Соревнования проходили на территории спортивного ста-
диона ТГУ им. Державина и состояли из 7 этапов: 5 различных 
эстафет, этап ГТО, и завершала фестиваль большая туристи-
ческая эстафета. 

Принимали участие 10 команд из различных профсоюзных 
организаций области.

В упорной борьбе семья Ласьковых заняла достойное 5-е 
место.

Спорт является важной составляющей в жизни каждого че-
ловека. Коллективные спортивные игры укрепляют командную 
работу, традиционные семейные ценности, прививают любовь 
к спорту и мотивируют на новые достижения.

Пресс-группа 

Рассказовского РК КПРФ

ФотоФакт
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Молчат гробницы, мумии и кости –
Лишь слову жизнь дана.
Из тьмы веков на мировом погосте
Звучат лишь письмена.

И.А.БУНИН. Слово «Не на хартиях, 
но на берестех…»

На чём только не писало человечество 
за всю свою не такую уж долгую «пись-
менную» историю.

Оставим монументальные каменные 
артефакты вроде стелы с законами Хамму-
рапи. Спустимся на обыденный уровень.

Писали на глине и коже. Писали на вос-
ковых дощечках и папирусных свитках. 
Писали на бамбуковых щепках и бана-
новых листьях. Но всё это было «где-то 
там», «в странах древней культуры». Ещё 
полтораста лет назад любой серьёзный 
историк рассмеялся бы, скажи ему кто-то, 
что можно найти бытовые записи обычных 
людей, сделанные в средние века, да ещё 
где! В России! Оставьте, батенька, откуда, 
если даже в Европе тогда почти никто 
не умел писать! Да и на чём писать-то 
мукомолу или уличному разносчику? На 
пергаменте, который дороже золота был? 
И о чём писать? Что в их жизни могло быть 
интересного-то?..

…Очень долгое время средневековые 
записи ограничивались сохранившимися 
монастырскими и придворными летопися-
ми. Информативными почти во всех отно-
шениях, кроме сущего пустяка, – они были 
малочисленны, не раз переписывались и 
НИЧЕГО не говорили о жизни «простолю-
динов». Ну или почти ничего. А уж Руси в 
этом отношении не повезло особенно – 
наши летописи процентов на 90 погибли в 
пожарах и катастрофах. Впрочем, в других 
местах было если и лучше, то ненамного; 
так, пресловутые «архивы Ватикана», в ко-
торых фолк-историки недрогнувшей рукой 
помещают «истинные подробные знания 
обо всём в мире», только за XI-XVI века 
сгорали мало не начисто ПЯТЬ РАЗ. 

Впрочем, не только намёки, но и прямые 
указания на то, что именно на Руси писали 
кое на чём ещё, встречаются достаточно 
часто. В грамоте псковского Святогорско-
го монастыря от 1483 года сообщается, 
что во время земельного спора рассле-
довавшие его «княжной боярин» Михаил 
Чет с сотским Климентом «на луб выпи-
сали» – то есть записали суть вопроса на 
берёзовой коре. А в обители знаменитого 
Сергия Радонежского «самые книги не на 
хартиях писаху, но на берестех» – то есть 
писали не на дорогущем пергаменте, а на 
повсеместной ничего не стоящей (в пря-
мом смысле слова!) бересте. КНИГИ писа-
ли, дорогие товарищи!!! И книги-то такие 
тоже имеются – но жаль, намного более 
позднего времени, XVII-XIX веков. И все 
старообрядческие религиозные и мало-
интересные с точки зрения истории. 

Однако ещё в конце XIX века в Вели-
ком Новгороде местным краеведом и 
археологом-любителем Передольским 
были найдены первые письма на бересте. 
Но Передольский, юрист по образованию, 
не владея древнерусским языком и не 
разбираясь в славянской палеографии, 
прочитать тексты на этих фрагментах не 
сумел. Вдобавок потом большая часть 
его коллекции была утрачена – в 1940-е 
годы. Кроме того, понятие «письмо» 
у историков-археологов тогда прочно 
ассоциировалось с другим понятием – 
«чернила». А вот как раз ни чернил, ни 
чернильниц не находилось почти совсем. 
Значит, вывод какой? Не умели на Руси 
писать сколь-либо массово. Иначе – где 
артефакты?!

Да. Случается такое, что инерция мыш-
ления не позволяет даже умным людям 
разглядеть ответ на загадку, жирно на-
писанный буквально у них под носом. Уже 
в конце XIX века у историков было ВСЁ, 
чтобы сделать величайшее открытие, – и 
сами рукописи, и предметы, которыми пи-
сали тексты… но предметы эти, костяные и 
металлические «писала», тогда зачисляли 
в «заколки», «булавки», даже в «гвозди», 
а сами берестяные грамоты нередко, и 
правда, не могли рассмотреть. 

И то сказать, понять, что перед вами 
древнее письмо по внешнему виду бере-
стяной грамоты, почти невозможно. «В 
оригинале» это грязная трубочка почти 
чёрного цвета. Если бы не дотошная 
привычка археологов-профессионалов 
собирать, помечать и каталогизировать 
с сохранением ВСЁ, что находят они в 
культурных слоях, даже непонятное и 
неопределимое, – сотни грамот так и 

пропали бы для нас (а сотни и пропали – 
выброшенные археологами-любителями, 
энтузиастами без образования, а то и 
просто «чёрными копателями» – это мало-
почтенное занятие на несколько тысяч лет 
древнее археологии-науки!)

26 июля 1951 года на Неревском рас-
копе Новгорода была обнаружена и, 
главное, СЛУЧАЙНО опознана как надпись 
берестяная грамота №1: она содержала 
перечень феодальных повинностей. По-
сле этого археологи буквально прозрели: 
они, нефигурально выражаясь, в сапогах 
ходили по кучам палеографических ис-
точников по истории Руси!!! И чернила тут 
ни при чём – тексты, в том числе очень 
длинные, с лёгкостью ВЫЦАРАПЫВАЛИСЬ 
на бересте теми самыми «булавками», 
число находок которых к тому времени 
перевалило уже за две сотни только в 
одном Новгороде… 

…Самая старая берестяная грамота 
датируется аж XI веком. Напомню, в те 
годы в Западной Европе далеко не все 
правители умели читать и писать. Нет, я 
не призываю как-то особенно гордиться 
«сверхвеликим» разумом наших предков. 
В конце концов у нас не было ни одного 
университета и так и не сложилось научное 
видение мира. Но с грамотностью на Руси 
факт остаётся фактом: писали взрослые и 
дети, знатные и простолюдины, мужчины 
и женщины, писали много и по самым 
незначащим вроде бы поводам, как мы 
сейчас пишем СМСки. Случилось давно 
ожидаемое и небывалое: Древняя Русь 
заговорила – заговорила сотнями голосов, 
обыденным, простым и очень красивым 
языком, ничуть не похожим на выспреннее 
наречие монастырских летописей! 

Огромное количество (почти тысяча 
двести!) берестяных грамот, найденных 
на начало 2024 года в Новгороде Великом 
– против менее чем полутора сотен во 
всех других краях Руси (Великой, Белой и 
Малой – три обнаружено в Белоруссии и 
столько же – на Украине), вводит истори-
ков и особенно узких патриотов-краеведов 
в соблазн объявить новгородские земли 
как-то «особенно грамотными» по сравне-
нию с остальными. На деле разгадка про-
ста: высокую сохранность грамот обеспе-
чивал уникальный состав местной почвы. 
Нет ни малейших оснований думать, что 
в других русских землях с грамотностью 
дела обстояли хуже, просто тамошние гра-
моты, будучи выброшенными, в основном 
не сохранились.

Читать грамоты вообще захватывающе 
интересно. Целые картины обычной, по-
вседневной жизни наших предков пред-
ставляются при этом. Картины яркие, 
сочные в своей бытовой жизненности. 
А за этими картинами стоят также легко 
представляемые люди…

…Вот многозначительно-зловеще-
непонятное обращение попадьи к попу – 
видимо, отсутствующему дома. «Наказ от 
попадьи попу. То, что у тебя произошло, 
дошло до Онании, и теперь это разносит 

Кюрьяк. Так что позаботься об этом». Хоть 
детектив пиши!

А вот некий Радослав пишет Хотеславу, 
видимо, надеясь, что брат (как становится 
ясно ниже) займёт для него денег: «От 
Радослава к Хотеславу. Возьми у торговца 
2 гривны и 5 кун». И на той же грамоте 
ниже другим почерком ответ: «…брат...» 
– а дальше смачная, почти виртуозная 
«обсценная лексика», на «гражданский 
язык» переводимая приблизительно как 
совет перестать пыжиться и начать жить 
по средствам. Между прочим две гривны 
даже без «довеска»-кун – деньги очень 
и очень солидные, примерно четыреста 
граммов серебра. А на ОДНУ гривну мож-
но было купить хорошего боевого коня, 
два десятка коров или большой хутор. Так 
что Хотеслава можно понять…

А вот совсем не смешное письмо, за 
которым стоит, видимо, целая трагедия 
– трагедия самолюбивой и сильно влю-
блённой девушки, очевидно, брошенной 
поклонником: «…к тебе трижды. Что за 
зло ты против меня имеешь, что в эту не-
делю ты ко мне не приходил? А я к тебе 
относилась как к брату! Неужели я тебя 
задела тем, что посылала к тебе? А тебе, 
я вижу, не любо. Если бы тебе было любо, 
то ты бы вырвался из-под глаз и примчал-
ся... встретились бы где-нибудь в другом 
месте. Отпиши же мне... Может, я тебя 
по своему неразумию задела… если ты 
начнёшь надо мною насмехаться, то судит 
Бог и моя худость».

А вот уже наоборот – видимо, дове-
дённый до крайности неприступностью 
возлюбленной юноша пишет в отчаянье: 
«От Микиты к Малании. Пойди за меня – 
я тебя хочу, а ты меня; а на то свидетель 
Игнат Моисеев…» То есть парень уже и 
свидетеля нашёл, и на законный брак 
готов… Жаль, неясно, чем откликнулась 
и откликнулась ли вообще его зазноба… 
(хотя вообще «серийные переписки» на-
ходят не так уж редко!)

И снова любовные, точнее – брачные 
и весьма печальные, отношения. «От 
Гостяты к Василю. Что мне дал отец и 
родичи дали впридачу, то за ним. А те-
перь, женясь на новой жене, мне он не 
даёт ничего. Ударив по рукам, он меня 
прогнал, а другую взял в жены. Приезжай, 
сделай милость». Женщина («Гостятой» 
могли звать и женщину) жалуется, что 
муж развёлся с ней и не только не вернул 
приданого, но и вообще ничего несчастной 
не дал, вдобавок выгнал из дому. Она про-
сит некоего «Василя» – видимо, какого-то 
родича – приехать и помочь «разобраться 
по-мужски», как бы сейчас сказали. 

А вот доклад местного правоохранителя 
некоему «господину»: «…Задержали, го-
сподин, вора, а перевезли, его, господин, 
за границу до Хотуня, и нельзя, господин, 
их достать. А вора у них отобрали – как бы 
на поруки, но силой. И срок назначили им 
явиться на суд в субботу. Так что, госпо-
дин, прискачи ко мне…» Между прочим 
интересная история, уже не детектив, а 

скорее политический боевик. «Вора» (это 
мог быть любой преступник) схватили, но 
зачем-то увезли «в соседний регион», «под 
чужую юрисдикцию», да вдобавок там его 
уже у местных правоохранителей какие-то 
люди отобрали-отбили, утверждая, что 
«вор» невиновен. Стороны собираются 
судиться, видимо, княжеским судом – и 
«следователь» просит своё начальство 
приехать поскорее, так как сам, очевидно, 
«не тянет» противостояние в суде. Ох, не-
простой был «вор», раз вокруг него такие 
страсти…

А вот хорошо знакомые взаимоотношения 
людей с местной властью. «Поклон Юрию 
и Максиму от всех крестьян. Кого ты нам 
поставил ключником, тот за нас не стоит, 
разоряет нас штрафами, мы им ограблены. 
А сиди и не смей от него отъехать! А мы 
из-за этого погибли. Если ему предстоит 
сидеть, нам сидеть силы нет. Дай же нам 
смирного человека – на том тебе челом». 
Это горькая просьба, жалоба на «профне-
пригодного», но жадного и властолюбивого 
«чиновника среднего звена». Другая же 
грамота по схожей проблеме похожа боль-
ше на угрозу – очевидно, крестьяне из села 
Черенского («череншане») нравом покруче 
и независимее, они «не хотят» незнакомого 
управителя и готовы подчиняться только 
Богу да «центральной власти»: «Господину 
своему Михаилу Юрьевичу крестьяне твои 
черенщане бьют челом. Ты отдал дере-
веньку Климцу Опарину, а мы его не хотим: 
не соседний человек. Волен Бог да ты». 
(Впрочем, и в первой грамотке крестьяне 
завуалированно угрожают уйти с земли – 
такое право у них было).

И под конец вовсе забавная – и тоже нам 
очень знакомая! – история: «Господину 
Ондреяну Михайловичу, господину Миките 
Михайловичу, госпоже нашей Настасье, 
Михайловой жене, бьют челом крестьяне 
избоищане. Здесь, господа, в вашей во-
лости Городней предъявляются повестки, 
здесь предъявляются фальшивые по-
вестки, здесь, господа, предъявляются 
фальшивые завещания. А переписывают 
повестки и завещания ваш Нетребуй-дьяк 
и ваш Парфей. А притворяются, мол, «мы 
запечатывали завещания». А крестьяне 
ваши вам, своим господам, челом бьют». 
Подделка документов и служебных удо-
стоверений во всей красе и на голубом 
глазу. Видимо, указанные Нетребуй и 
Парфей обнаглели уже полностью – когда 
им в глаза тычут подлогами, они отвеча-
ют, что ничего не переписывали, а только 
опечатывали то, что уже было написано 
на законном основании. «Ваши», что с 
них возьмёшь, сами таких поставили вы, 
господа, сами и разбирайтесь с ними… 

…Такие примеры можно приводить бес-
конечно; напомню, что их сотни.

Грамоты не только «освещают» стороны 
жизни прошлого, которым не нашлось 
места в летописях, – они сплошь и рядом 
подтверждают сами летописные собы-
тия, превращая их из монументально-
легендарных в обыденные и делая памят-
никообразных «исторических деятелей» 
участниками обычных бытовых эпизодов. 
Как писал историк Рыбаков: «Грамоты 
«дают имена» безмолвным находкам архе-
ологов: вместо безликой «усадьбы знатно-
го новгородца» или «следов деревянного 
навеса» мы можем говорить об «усадьбе 
священника-художника Олисея Петровича 
по прозвищу Гречин» и о «следах навеса 
над помещением местного суда князя и 
посадника».

***
…А всё-таки они ЕСТЬ.
Они лежат где-то, дожидаясь терпе-

ливо, – настоящие берестяные КНИГИ 
Древней Руси, современники Дмитрия 
Донского и Сергия Радонежского.

Это точно.
о. вЕРЕщАГИн,

член Тамбовского обкома КПРФ,

руководитель ТОО ВСД «Русский лад»



Письма в номер№ 37 (1399), 26 сентября  2024 года
«Ах, если бы к житейским неудоб-

ствам относилась умственная огра-
ниченность».

СТАНИСЛАВ ЕЖИ ЛЕЦ

Со времён небезызвестного В.И. 
Черномырдина российские чиновники 
славятся своими изречениями, которые 
так и просятся под известную русскую 
поговорку про неуместные действия в 
лужу. В общем, вы поняли, дорогие чита-
тели. И кто только из сатириков и паро-
дистов таких чиновников не высмеивал: и 
Михаил Жванецкий, и Михаил Задорнов, 
и Ефим Шифрин, и многие другие. А им 
как с гуся вода. Наоборот, всё больше 
фонтанируют изречениями, забыв про 
заповедь Козьмы Пруткова: «Если у тебя 
есть фонтан, заткни его». 

Но было бы смешно, если бы не стало 
так грустно, когда в интернет просочи-
лось интервью губернатора Брянской об-
ласти г-на Богомаза с тезисом: детей без 
природного дара нужно лишить права на 
высшее образование и воспитывать как 
рабочих. Сразу возникают вопросы: а кто 
и как будет определять, есть у ребёнка 
природный дар и какой? Умение легко 
брать интегралы, великолепно играть 
на скрипке или пианино, читать и запо-
минать хорошие развивающие книжки, 
учить иностранные языки – это, конечно, 
дар. Но только ли это?

Что касается своих детей, губернатор 
рассказал, что они «с 5-6 лет копали 
огороды и кормили свиней». Конечно, 
копать огороды и кормить свиней – это, 
безусловно, полезный опыт и воспиты-
вающий труд, но также и определённый 
дар, ведь для работы на земле тоже нуж-
ны особый склад характера, природные 
склонности, знания, которые достаются 
от родителей. Неслучайно у нас говорят: 
«Дети есть зеркальное отражение своих 
родителей». Судя по словам брянского 
губернатора, его дети воспитаны как 
крестьяне. Однако вопрос, используют 
ли они эти свои умения в будущем по 
назначению?

Поверьте, уважаемый читатель, я не 
ёрничаю. Я и сам однажды кормил и пас 
свинью, точнее борова Ваську. Но это 
было на каникулах в деревне, и мне было 
12 лет. В этом возрасте я уже хорошо 
говорил по-французски (спасибо сосед-
ке Марии Карловне Кох, воспитаннице 
Смольного института) и неплохо для 
своего возраста знал немецкий (спаси-
бо учительнице 19-й школы Марии Ве-
ниаминовне, фронтовичке-переводчице, 
влюбившей нас, 6-й «А» класс, в язык 
Гёте, Гейне и Шиллера). А вот убедить 
Ваську покинуть большую лужу на дороге, 
в которой он развалился, мне мои знания 
языков не помогли. Как и его любимые 
конфеты. Васька лениво покинул своё 
ложе, только когда трактор подъехал. 
Так что губернатор Богомаз в своих 
рассуждениях отчасти прав – ко всему 
должен быть свой подход. 

Но применимо ли понятие «природный 
дар» к крестьянству, к современным, так 
сказать, свинопасам? Огромные свино-
комплексы, как в Тамбовской области, 
имеют свинарей и свинарок, но отнюдь 
не свинопасов. Что касается немногих 
«оставшихся ещё в живых» настоящих 
крестьян, то, возможно, они и пасут 
своих хрюшек. Но это если поблизости 
не располагаются свинокомплексы. Ибо 
там, где они есть, по непонятным миро-
вой науке причинам у свиней простых 
крестьян появляется свиная чума, что уже 
заранее требует ликвидации невезучего 
животного в целях защиты свинокомплек-
са. Что касается современного свино-
водства, там тоже нужны специалисты, 
часто с высшим образованием. Так как 
быть, г-н Богомаз?

Как говорил великий Эйнштейн «Есть 
только две бесконечные вещи: Вселен-
ная и человеческая глупость. Впрочем, 
насчёт Вселенной я не уверен». Действи-
тельно, разве будет умный государствен-
ный чиновник призывать к нарушению 
одного из положений главного закона 
Российской Федерации – Конституции, 
гарантом соблюдения которой является 
его непосредственный начальник Прези-
дент РФ? Напомню параграф 1 статьи 43: 
«Каждый имеет право на образование». 
Между тем г-н Богомаз, член партии 
«Единая Россия», предлагает «детей без 
природного дара лишить права на выс-

шее образование …» Такое ощущение, 
что принадлежность к клану богатейших 
людей России замутила очередную 
«светлую голову». Даже не боится, что 
рука российского правосудия после на-
ведения порядка в российском генерали-
тете может потянуться и к губернаторам. 
И тогда придётся объяснять не только 
источники своих богатств, но и расска-
зать о критериях разделения русских на 
достойных и недостойных, по которым 
брянский губернатор собирается от-
нимать право на высшее образование у 
несчастных русских детей, чьи родители 
решили во что бы то ни стало оплатить 
коммерческий вуз (из-за острой нехватки 
бюджетных мест) и тем самым попытать-
ся дать ребёнку путёвку в столь непро-
стую сегодня жизнь.

Как показала современная история 
России, махинациями и подкупом, об-
маном и запугиванием можно нажить 
многомиллионное состояние, но вот 
только знания и умения деньгами не 
покупаются. Их получают при желании и 
стремлении познать окружающий мир, 
развить собственную личность. Если бы 
оно было у наших чиновников, то они бы 
знали, что возможность образования, на-
пример, Ломоносов получил в единичном 
случае из всех живущих тогда поморов 
– людей по меркам того времени не 
бедных и не являющихся крепостными, 
как основная масса простого люда той 
эпохи. Вполне возможно, а даже и точно 
поэтому, Россия не досчиталась целой 
плеяды подобных учёных – им просто не 
дали возможности выучиться, проявить 
себя и развиться. Только при советской 
власти из крестьян и рабочих стали вы-
ходить академики, инженеры, маршалы. 
Моя мама из крестьян – и свиней пасла, 
и в школе училась, окончив её в 1941 г. 
с отличием и с правом поступления в 
любой вуз РСФСР без вступительных 
экзаменов. У Ломоносова и его совре-
менников такой возможности не было 
благодаря вот таким деятелям, как гу-
бернатор Богомаз.

Теперь что касается рабочих. С лингви-
стической точки зрения, фраза губерна-
тора «воспитать как рабочих» неправиль-
на. Рабочими, учителями, священниками, 
военными становятся, на это учатся. Вос-
питание и обучение – два разных понятия. 
Вначале выучите определения, а потом 
рассуждайте. Детей надо воспитывать не 
как рабочих, а как граждан своей страны и 
в процессе воспитания прививать им лю-
бовь и уважение к любому труду, который, 
кстати, должен достойно оплачиваться, 
как это делалось в СССР. Неслучайно 
в советских школах были уроки труда и 
целая система воспитания, построенная 
на посильном для ребёнка вкладе в то 

или иное общественно значимое дело. 
Мы с г-ном Богомазом практически свер-
стники, но создаётся впечатление, что 
советскую школу он прогулял в прямом 
и переносном смысле.

Но всё же как человек, имеющий ди-
плом инженера-механика, г-н Богомаз 
должен знать, что роботизация, автома-
тизация, широко внедряемые в современ-
ное производство, в том числе в сельское 
хозяйство, требуют высокого уровня 
специальных знаний у работников, а от-
сюда необходимость получения минимум 
среднего профессионального образова-
ния, а лучше – высшего. А вот захочет ли 
рабочий поступать в институт – это как раз 
дело самого рабочего. Кстати, в СССР, в 
котором родился и вырос г-н Богомаз, 
большинство лучших директоров заводов 
были из числа рабочих, окончивших вузы 
и прошедших путь от самого станка. На-
пример, генеральный директор тамбов-
ского завода «Комсомолец» Н.С. Артёмов, 
доктор технических наук, лауреат Ленин-
ской премии, пришёл на завод после 
ФЗУ. Его, как и г-на Богомаза, советская 
власть не лишила в детстве возможности 
получить высшее образование. Наоборот, 
поощряла – старайся, поступай и учись, а 
потом будешь сам создавать условия для 
учёбы и прогресса грядущих поколений! 
И потому вопрос к г-ну Богомазу: сколько 
за 32 года буржуазно-феодального прав-
ления в постсоветской России простых 
рабочих вышли в директора заводов и 
сколько этих заводов осталось в рамках 
всей страны?

В СССР основу подготовки про-
фессиональных рабочих составляли 
профессионально-технические училища, 
куда принимали после 8-10 классов всех 
желающих. В них обучали рабочим про-
фессиям, одновременно воспитывая и 
закрепляя любовь к труду и коллективу. 
А дальше каждый решал сам: идти на 
завод, в техникум, в вуз. Большинство 
шли на завод (их каждый год открыва-
лась уйма по всему Советскому Союзу), 
ибо зарплата была достойная и одна из 
самых высоких во всём народном хо-
зяйстве, для рабочих строилось жильё, 
клубы, бани, столовые. В распоряжении 
рабочих были заводские дома отдыха, 
пансионаты, санатории, туристические 
базы и даже целые стадионы. А у вас, г-н 
Богомаз, сколько квартир для рабочих в 
Брянской области построено? Сколько 
рабочих получили в этом году путёвки в 
санаторий? Над каким из профтехучилищ 
(по-современному колледжей) Брянской 
области вы лично, как один из богатых 
людей России и, естественно, патри-
от, взяли шефскую помощь, создавая 
материально-технические условия для 
воспитания в них детей «как рабочих»? 

Ах да, а предприятий-то вы сколько от-
крыли – заводов и фабрик?

Что касается предложения о «сокраще-
нии высшего образования наполовину», 
то и здесь г-н Богомаз, мягко говоря, 
сел в лужу, ибо нельзя сокращать того, 
чего по сути не существует. Да, в постсо-
ветской России вузы выдают дипломы о 
высшем образовании, а вот высшего об-
разования по существу-то и нет. Поэтому 
на фоне огромного количества специали-
стов с дипломами врачей, учителей, 
инженеров, экономистов, технологов и 
т.д. в России катастрофический дефицит 
профессионалов, да и просто работников 
указанных специальностей. Эта одна из 
причин, почему из Китая завозим всё – 
от гвоздей до автомобилей, тогда как 
СССР всё это поставлял по всему миру. 
Причин, конечно, хватает, главная же – 
уничтожение десятков тысяч заводов и 
фабрик, целых отраслей. А нет заводов и 
фабрик, нет ИТР, нет рабочих, никто их не 
готовил. А вот когда петух в одно место 
клюнул, и бросились строить планы по 
расширению необходимых производств, 
то выявилась третья причина – некому 
передавать свой опыт молодым. 

Утверждая, что для сохранения эко-
номики Брянской области существуют 
два таких альтернативных пути, как 
«привлечение мигрантов» и «сокраще-
ние высшего образования наполовину», 
брянский губернатор, сам того не подо-
зревая, вскрыл реальное положение дел 
в высшем образовании не только своего 
региона, но и всей России. Получается, 
что половина выпускников брянских 
вузов (да и российских в целом, где и 
Тамбов не исключение) по уровню под-
готовки соответствуют уровню навыков 
«специалистов»-мигрантов, а это, как 
известно, в большинстве своём низ-
коквалифицированные работники. Как 
говорится, приехали!

Не знаю, с какого раза г-н Богомаз по-
ступил в советский вуз, но хотелось бы 
напомнить ему и современной молодёжи, 
что в СССР при каждом вузе существовал 
так называемый рабфак. Это нулевой 
курс, куда поступали студенты, отра-
ботавшие два года на заводе или год в 
колхозе и не добравшие 0,5-1 балла на 
вступительных экзаменах. Многие из них 
впоследствии стали известными учёными 
с мировым именем, в том числе отме-
ченными высшей наградой Российской 
академии наук – медалью Ломоносова. 
Г-н Богомаз этого, видимо, не знает, а 
жаль. Может, вместо «селекции» детей по 
«умственному признаку», предлагаемой 
г-ном Богомазом (такое, кажется, уже 
было в мировой истории – в гитлеров-
ской Германии), всё-таки вернуться к 
советской плановой многоступенчатой 
системе высшего образования, при ко-
торой такого дефицита рабочих рук, как 
у г-на Богомаза в Брянской области, не 
было? Иного пути, как переход на пла-
новую экономику и плановую систему 
высшего образования, чтобы устранить 
дефицит квалифицированных рабочих 
кадров, у России нет. Да и в целом нет 
другого пути у нашей страны, как социа-
листические преобразования, и преоб-
разования немедленные.

Если почитать в интернете коммен-
тарии по поводу интервью брянского 
губернатора, то многие пользователи 
справедливо связывают произнесённые 
им слова с призывом к клонированию 
рабов. Мне же хочется верить, что это не 
обычный пробный шар перед очередным 
«опущением» русского народа, а просто 
непродуманное высказывание человека, 
для характеристики которого подошли бы 
слова Михайлы Васильевича Ломоносова: 
«Ты думаешь, Пахом, что ты уж Златоуст! 
Но мы уверены о том, что мозг твой пуст». 
Хотя хочется надеяться, что у наших чи-
новников мозги всё-таки не пусты.

П. САвИЛов,

член КПРФ, д.м.н., профессор, 

член-корреспондент РАЕН и РАЕ

Не будешь Ломоносовым самим, 
станешь ты рабом моим
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Поздравляем 
с днём рождения!
Александра владимировича БоЙ-

вАЛЕнКо (первый секретарь Бондар-
ского РК КПРФ), Павла николаевича 
САвИЛовА, владимира нико-
лаевича УДАЛовА (Ленинское РО 
КПРФ), Татьяну вячеславовну Ко-
ЗоДАЕвУ (Котовское ГО КПРФ), веру 
Платоновну ХоРЕвУ (Пичаевское 
РО КПРФ), наталию Михайловну 
ЧЕРновУ, Александра Ивановича 
новИКовА (Уваровское РО КПРФ), 
валентину Ивановну БАРАновУ 
(Сосновское РО КПРФ), Святослава 
валерьевича АРТЁМовА (Кирсанов-
ское РО КПРФ), Любовь Анатольевну 
ЛоМТЁвУ (Умётское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех на-
меченных целей, успехов в нашем 
общем деле борьбы за справедливость, 
социализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
о.н. верещагин, А.П. веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.в. Козодаева, Л.А. Попова, в.А. Тишков. 
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Великий драматург Александр Нико-
лаевич Островский (1823-1886) служил 
мировым судьёй в Кинешемском уезде 
Костромской губернии. Драматические 
перипетии некоторых судебных дел, с ко-
торыми он познакомился во время юриди-
ческой практики, автор неоднократно ис-
пользовал в своих произведениях, напри-
мер, в известной всем со школьной скамьи 
пьесе «Гроза». При этом, надо понимать, 
что реальная история использовалась 
лишь в качестве завязки сюжета. Диалоги, 
характеры персонажей, драматургия – это 
всё талант самого Островского.

На «Бесприданницу» автора вдохновило 
убийство местным чиновником Иваном 
Коноваловым своей молодой жены из 
ревности. И первоначально главным ге-
роем должен был стать муж-неудачник, 
но в процессе написания акценты в пьесе 
сместились на судьбу Ларисы Огудало-
вой, ставшей жертвой мужского эгоизма, 
равнодушия и похоти. Через 20 лет после 
публикации «Бесприданницы» произошла 
ещё одна криминальная драма. И это су-
дебное дело имеет сходство с сюжетом 
бессмертной пьесы. Вот только финалы 
у них разные…

5 мая 1900 года здание суда в городе 
Ростов-Ярославский (так тогда называли 
Ростов Великий) было заполнено до отка-
за. Слушалось дело, по которому местный 
мировой суд уже вынес решение, но оно 
не устроило потерпевших. И вот теперь, 
по апелляции, выездное заседание ярос-
лавского губернского суда поставило 
окончательную точку в самом скандальном 
уголовном деле тех лет. Зрители, которые 
набились в судебную комнату, взорвались 
аплодисментами…

Всё началось чуть более года назад. 
Дочь зажиточного крестьянина 17-летняя 
Катерина Коростелева готовилась к свадь-
бе. Юная невеста, хоть и не принадлежала 
к знатной и богатой фамилии, считалась 
одной из самых завидных невест Ростова. 
Её красотой восхищалось всё мужское 
население города, от мала до велика. Ко-
личество воздыхателей, мечтающих пойти 
с красавицей под венец, росло с каждым 
годом. Но сама девушка никаких поводов 
не давала, вела себя скромно и вообще 
мало с кем общалась, кроме однокласс-
ниц. Строгие родители из дома её никуда 
не пускали, и даже в гимназию в старших 
классах она ходила под присмотром млад-
шего брата.

Батюшка, наверное, по-своему любил 
свою дочку, но вполне в духе времени, 
как человек рачительный, был озабочен 
только одним – найти самую выгодную 
партию для Катерины. За такую красавицу 
посватаются и потомственные дворяне, и 
орденоносные офицеры, и богатые купцы. 
В отличие от Ларисы Огудаловой наша 
героиня была обеспечена приданым, при-
чём совсем немалым. Отец не скупился. 
С помощью удачного брака он планировал 
породниться с «отцами города», войти в 
круг местной элиты. Дочь-невеста всего 
лишь обычная инвестиция…

Жених определился довольно быстро 
– местный заводчик, бездетный вдовец 
господин Гаврилов. Невесты он старше 
«всего-то» на 10 лет. Зато сам построил 
небольшой лесопильный заводик, а обо-
роты у него таковы, что «туда-сюда» и 
купцом первой гильдии станет.

Отец с потенциальным женихом дого-
ворились быстро. Определились с датой 
венчания. Утвердили список приданого. 
Семья Коростелёвых обязалась взять на 
себя все расходы по свадьбе.

Жених настоял, чтобы свадебный на-
ряд покупался невесте не в захолустном 
Ростове, а в губернском центре. Он лично 
отвезёт свою избранницу в Ярославль и 
покажет лучшие лавки большого города. 
Поездка дальняя, выбор кропотливый, а 
потому за день молодожёны не управятся 
и  остановятся в лучшей гостинице, есте-
ственно в разных номерах. А заплатить за 
всё это роскошество должен будет отец 
невесты. 

Будущий тесть не возражал, ибо без 
пяти минут зять слыл человеком слова и 
пользовался всеобщим уважением в уезде. 
К тому же едет он не один, а с матушкой, 
которая поможет будущей невестке.

Свадьба уже через неделю. Впервые 
в своей жизни Катерина отправилась из 
родного дома одна, без сопровождения 
родственников.

Она вернулась на следующий день. 
Весёлый и радушный Гаврилов высадил 
невесту возле дома и, сославшись на 
занятость, отказался обедать и быстро 
умчался на своей карете. А вот Катерина 
вела себя странно…

Сначала она разрыдалась, а потом на-
чалась истерика. Девушка умоляла роди-
телей, чтобы они не расспрашивали её о 
том, что случилось. Вопила, что теперь она 
опозорена на весь город, никто её замуж 
не возьмёт, и жизнь ей не мила…

В Ярославле будущие молодожёны 
действительно обошли магазины, купили 
платье, фату, большой запас свеч, кое-что 
из посуды для гостей. Матушка жениха 
уехала по знакомым, и в гостиницу они 
заселились вдвоем. Настырный и ловкий 
Гаврилов убедил Катерину, что необяза-
тельно ждать свадьбы, которая и так не за 
горами. Они и так муж и жена…

А наутро, как и в фильме «Жестокий 
романс», богатый кавалер ошарашил свою 
возлюбленную известием, что никакой 
свадьбы быть не может. Он хотел давно 
ей признаться, но ослеплённый страстью 
не устоял перед красотой девицы. Но го-
тов загладить свою вину. Никто ничего не 
узнает, свадьбу отменят по какой-то не-
существенной причине, а несостоявшийся 
жених выплатит отступные. Кроме того, он 
рассчитывает и на будущие встречи с Ка-
териной, естественно, не бесплатные… 

Никто не подозревал, что молодой и 
внешне успешный заводчик Гаврилов на 
грани разорения – не может выплатить 
кредиты. Помощь пришла с неожиданной 
стороны. Один из его конкурентов, бога-
тый ярославский купец, сам предложил 
в жёны свою единственную дочь. Прямо 
сказал, что рассчитывает на объединение 
бизнесов, управление которым он может 
поручить только близкому человеку. И 
кстати, барышня на выданье была недурна 
собой и вполне образованна, а потенци-
альный жених и отцовская задумка ей 
пришлись по душе.

Гаврилов согласился не раздумывая. 
Но напоследок обесчестил свою первую 

невесту прямо накануне венчания. Навер-
няка рассчитывал, что крестьянская семья 
проглотит обиду. Через неделю после по-
ездки в Ярославль прислал Коростелёвым 
записку, что свадьба отменяется, а сам он 
уже обручён с другой девицей.

Сколько подобных историй было в 
России!.. Сколько оскорблённых девиц 
потом наложили на себя руки или были 
вынуждены идти под венец с нелюби-
мыми стариками!.. Но в этой истории 
справедливость хоть в какой-то мере, но 
восторжествовала.

Отец Катерины не побоялся всеобщего 
позора и подал в суд на обольстителя 
сразу два заявления.

Гражданский суд семья Коростелёвых 
выиграла. Гаврилова как инициатора раз-
рыва обязали возместить все расходы, 
понесённые на предстоящую свадьбу. 
Впрочем, ответчик особо не возражал 
и всё выплатил. К тому времени он уже 
женился на дочери купца-миллионера и 
недостатка в средствах не испытывал.

А вот второе дело – уголовное. Гав-
рилова судили по редко применяемой 
статье Уложения о наказаниях Российской 
империи «Обольщение не состоящей в 
замужестве девицы или женщины торже-
ственным обещанием на ней жениться». 
Мужчина, пообещавший жениться в при-
сутствии свидетелей или подписавший 
брачный договор, или обручившийся с не-
вестой, если обольстит свою избранницу 
и не исполнит своего обещания, то может 
оказаться в тюрьме на срок от 1 года 4 
месяцев до 2 лет!

Гаврилов выписал для защиты адвоката 
аж из самой Москвы. Тот нашёл какого-то 
гимназиста, который представил якобы 
любовные письма к нему от Катерины Ко-
ростелёвой – мол, девица была не такой 
уж скромницей.

К отцу обесчещенной невесты приехала 
молодая жена Гаврилова и предлагала 
немалые деньги, чтобы он забрал заяв-
ление и потушил скандал. Но обманутый 
крестьянин хотел публичного наказания 
обидчика. То, что имя дочери склоняют по 
всем углам, его не интересовало.

Суд первой инстанции оправдал оболь-
стителя. Но губернский суд встал на 
сторону закона (каким бы вычурным он 
не был) и простой человеческой правды. 
Бывшего женишка признали виновным в 
совершении преступления против чести 
и целомудрия женщины. Но лишать сво-
боды обольстителя не стали, Гаврилова 
приговорили к церковному покаянию и к 
уплате Катерине Коростелёвой ежегодно 
по 600 рублей ровно до того момента, как 
она выйдет замуж, – огромная сумма для 
провинциального городка того времени. 
Девушке достаточно было годика три по-
сидеть «в девках», чтобы накопить такое 
приданое, что отбоя от женихов не будет, 
никто и не вспомнит про её бесчестие…

О времена, о нравы!
«в жизни и в кино»

«Жестокий романс» – сюжет из жизни
Мало кто знает, что сюжет фильМа 

Эльдара рязанова «жестокий ро-
Манс», а точнее, пьесы островского 
«Бесприданница», по которой он 
снят, основан на реально произо-

шедшей криМинально-роМантической 
истории.

Коммунизм – 
это будущее!
Кто сКазал, что КоммунистичесКая идея 

давно забыта и ниКому не нужна? соцопросы 
в ряде западных стран продемонстрировали, 
что оКоло 30 процентов поКоления Z (люди 
в возрасте от 16 до 23 лет) положительно 
относятся К идеям Коммунизма, при этом под-
держКа Капитализма среди поКоления милле-
ниалов (возраст от 24 до 39 лет) стремительно 
падает. этот результат не случаен. например, 
многие молодые америКанцы рассматривают 
Коммунизм КаК всё более интересную аль-
тернативу Капитализму, Который они считают 
виновным в возниКновении эКономичесКого 
неравенства, расовой иерархии и глобального 
эКологичесКого Кризиса.

что ж, объеКтивные проблемы Капиталисти-
чесКого общества, Которые КритиКовал ещё 
Карл марКс, по-прежнему имеют место и в 
наши дни, этого нельзя отрицать.

заинтересованность Коммунизмом и социа-
лизмом проявляется и в спросе на элеКтронные 
и аудиоКниги – рост в 2023 году примерно на 
треть по отношению К предыдущему. об этом 
сообщили и «литрес», и «читай-город». в 
«альпине» и Wildberries фиКсируют рост про-
даж произведений на политичесКую тематиКу.

перед вами образец современного творче-
ства с применением исКусственного интел-
леКта. на плаКате надпись «Коммунизм – это 
будущее». нейросеть преКрасно справилась 
с прорисовКой образа вождя и советсКих 
символов.

Коммунизм – это справедливость, развитие, 
победы и свершения.  


